Flamencos, Jesús, Rastro, San Antonio Abad, hasta llegar á Itztapalopan. A.

113. Por esta calzada penetraron por primera vez los españoles en México.

114. La calzada de Tlacopan partía del costado Poniente del templo Mayor, y pasando por las hoy calles de Tacuba, Santa Clara, San Andrés, etc., en linea recta terminaba al Poniente en Tacuba. B.

115. En la calzada de Tlacopan fué donde los aztecas derrotaron á los soldados de Hernán Cortés en la célebre acción llamada de la Noche Triste.

116. La calzada del Tepeyac comenzaba en el costado Norte del Gran Teocalli y en linea recta, pasando por las hoy calles de Santo Domingo, Santa Catarina, Santa Ana y Peralvillo, terminaba en la hoy llamada Villa de Guadalupe Hidalgo. C.

## CUESTIONARIO.

108. ¿Cuántos barrios tenía el cuartel de Atzacualco?

109. ¿Cómo se llamaban?

110. ¿Cuántas calzadas conducían á la Ciudad de México?

111. ¿Qué puntos de las costas de la laguna se comunicaban por ellas con la Ciudad de México?

112. ¿De qué punto partía la calzada de Itztapalapan?

113. ¿Qué suceso notable acaeció en esta calzada?

114. ¿De qué punto de la Ciudad partía la calzada de Tlacopan?

115. ¿Qué suceso notable histórico se verificó en ella?

116. ¿De dónde partía la calzada del Tepeya-cac?

## LECCION X.

CALLES DE TIERRA FIRME.

117. Las calles de tierra firme eran siete.

118. Una de ellas formaba la prolongación de la calzada del Tepeyacac dentro de la ciudad. D.

La otra conducía de la calzada de Tlacopan al Mercado de Tlaltelolco. El sitio ocupado por esta calle es el que tienen hoy las calles del Factor, León, Estampa de San Lorenzo, Misericordia y Puente del Clérigo. E.

La otra que conducía al Mercado de Tlaltelolco también partía de la calzada de Tlacopan pasando

> MPRENTA DEL GOBIERNO FEDERAL, EN EL EX-ARZOBISPAL Dirigida por Sabás A. y Munguía.

por donde hoy están las de Manrique, Esclavo, Pila Seca, Gachupines, Papas, etc., etc. F.

Otra calle de tierra firme principiaba en el costado Este del Templo Mayor siguiendo en linea recta por las calles actuales de Sta. Teresa, Hospicio de San Nicolás, Santísima, Maravillas, etc., etc., hasta San Lázaro, lugar en donde terminaba por el lado Oeste la isla y estaba el embarcadero para Texcoco. G.

Otra calle de tierra firme que conducía del Templo Mayor al barrio de *Tenantitech*, hoy Sta. María *Tequizpeca*. Esta calle era la misma que hoy ocupan las del Seminario, Relox, Avenida de la Paz, terminando en *Amaxac* ó sea hoy calle de la Constancia. H.

Las otras dos calles de tierra firme corrían en dirección al Sur formando la prolongación hacia este rumbo de las que iban á Tlaltelolco, marcadas en el Plano con las letras E, D.

119. Sobre la calzada de *Tlacopan* había seis cortaduras.

120. Tres de ellas fueron sitios célebres en nuestra historia, gracias á los episodios que en ellas se verificaron durante la famosa *Noche Triste*.

121. Estas cortaduras eran la cuarta, la quinta y la sexta.

122. La cuarta Tecpantzinco estaba colocada so-

bre la gran acequia que de Norte á Sur cruzaba por las calles hoy del Puente de la Mariscala, Sta. Isabel y San Juan de Letrán. (Letra a. del Plano).

123. Esta cortadura se llamaba Tecpanzinco y en ella comenzó el desastre de la Noche Triste.

124. En ese lugar fué donde, por acaso, una mujer que iba á tomar agua, descubrió la negra columna de los soldados españoles; para distinguir-la arrojó el tizón que para alumbrarse llevaba en la mano y cerciorada de lo que era, comenzó á dar gritos, avisando de este modo que los españoles huían secretamente favorecidos por la sombra. A sus voces se despertó el centinela de un templo de Huitzilopochtli, y sonando con fuerza el huehuetl ó gran tambor de guerra, los guerreros mexicanos salieron á dar formidable ataque á los fugitivos cercándolos á retaguardia, vanguardia y en sus canoas por los costados de la misma calzada.

Gracias á este triunfo de los mexicanos el ejército español quedó aislado entre las cortaduras.

125. La quinta cortadura se llamaba Tlaltecayocán y se encontraba frente á la actual iglesia de
San Hipólito. Aquí fueron derrotados los españoles, quedando muchos muertos en el sitio. Fué la
principal victoria de los indios. En memoria de este descalabro, Juan Garrido mandó construir una

MIMIOU

IMPRENTA DEL GOBIERNO FEDERAL, EN EL EX-ARZOBISPADO Dirigida por Sabás A, y Munguía, capilla ó ermita dedicada al recuerdo de los mártires españoles de aquella jornada. El Santo elegido como patrono de la capilla fué San Hipólito. La elección de este Santo se hizo por ser el del día 13 de Agosto en que Tenochtitlán fué tomada por los castellanos. (Letra c. del Plano).

126. La sexta cortadura se llamaba Toltecaaca-lopan, y se hallaba entre el lugar donde estuvo el Tívoli del Eliseo y la casa núm. 5 de la calle del Puente de Alvarado. En este sitio se cree vulgarmente que Alvarado, capitán español, dió el célebre salto apoyándose con su lanza en la cortadura, en su fuga de la Noche Triste.

127. El sitio hoy ocupado por la Alameda, estaba entonces casi todo invadido por el lago que sólo dejaba de él unos cuantos fragmentos de tierra más elevados que el resto. (b. del Plano).

128. Además de los barrios ya mencionados, había en la ciudad otros muchos, pero no se ha podido hasta ahora señalar su ubicación.

129. Estos barrios se llamaban:

Tlaxilpán, Tlacocomoco, Tepetitlán, Atlixco, Copolco, Atenantitlán, Apazhuacán, Atezcapán, Tlayacoetitlán y Huitznahuac.

130. Los castellanos destruyeron la ciudad india y á medida que derribaban los edificios, echaban los escombros á las zanjas y canales, para aumentar el terreno firme.

Con ligeras variaciones, el trazo de la actual Ciudad de México, es el mismo de la antigua Tenochtitlán.

Nota.—Las iniciales de a mayúsculas, y a minúsculas, y los números arábigos y romanos que llevan la inicial P mayúscula, significan llamadas al Plano, en el cual se corresponden aquellos signos con estos de la cartilla.

## CUESTIONARIO.

CALLES DE TIERRA FIRME.

- 117. ¿Cuántas calles de tierra firme había en México?
  - 118. ¿Cuáles eran?
- 119. ¿Qué cortaduras había en la calzada de Tacuba?
  - 120. ¿Cuáles fueron las cortaduras célebres?
  - 121. ¿En qué sitios estaban?
- 122. ¿Qué sucesos notables podemos referir acaecidos en ellas?
  - 123. ¿Cómo se llamaba la primera cortadura?
- 124. ¿Por qué comenzó allí el desastre de la Noche Triste?
  - 125. ¿Cómo se llamaba la 5ª cortadura?
  - 126. ¿Cómo se llamaba la 6ª?

MPRENTA DEL GOBIERNO FEDERAL, EN EL EX-ARZOBISPAD

Dirigida por Sabás A, y Munguía.

127. ¿Cómo estaba en aquella época el sitio hoy ocupado por la Alameda?

128. ¿Tenemos noticia de otros barrios menores, además de los mencionados?

129. ¿Cómo se llamaban estos barrios?

130. ¿Qué hicieron los españoles con la ciudad india cuando ya entraron victoriosos?

## INDICE.

P	áginas.
Portada	1
Aprobación	
A los Maestros	3
Lección 1 <sup>a</sup>	5
Cuestionario de la Lección 1ª	10
Lección 2ª	12
Cuestionario de la Lección 2ª	13
Lección 3ª	14
Cuestionario de la Lección 3 <sup>a</sup>	20
Lección 4ª	23
Cuestionario de la Lección 4ª	24
Lección 5 <sup>a</sup>	24
Cuestionario de la Lección 5ª	26
Lección 6ª	26
Cuestionario de la Lección 6ª	27
Lección 7ª	27
Cuestionario de la Lección 7ª	
Lección 8ª	29
Cuestionario de la Lección 8ª	30
Lección 9ª	31
Cuestionario do la Lección 9ª	
Lección 10 <sup>a</sup>	33
Cuestionario de la Lección 10ª	. 37

FIN DEL ÍNDICE.

MPRENTA DEL GOBIERNO FEDERAL, EN EL EX-ARZOBISPAD

Dirigida por Sabás A. y. Munguía.